

新潟県公民館月報

発行人
 新潟県公民館連絡協議会
 新潟市医学町二 新潟県教育庁
 社会教育課内 (電話 7954番)
 振替口座 新潟 4034
 十月 號



賞状数は全国第一位

— 全国青年大会盛會に終了 —

☆ 日青協の不参加問題で新歴任上を告げた第三回全国青年大会は、その後日青協
 ☆ とも折衝がつき秋冷の気だたよう東京明治御外苑競技場を中心として東京都
 ☆ の各会場において十月四日より七日まで四日間、全国全部道府県の選手二千三百
 ☆ 名が参加して、盛大に挙行された。本県からは七十五名の選手が参加し、全競技
 ☆ 八種目三種目優勝し、授賞された。賞状数も全国で一番多かった。
 ☆ 長次郎文部大臣の挨拶、音楽(原保社会事業館)、演劇(わかれて、熱心に討論された。
 ☆ 高松文の激励のお言葉が一つの大きな声援を、舟輪(電気大学) その時の議題は次の様である。
 ☆ あった。
 ☆ 第一日は午前、陸八会場へ二時に火ぶたが切られるべきか、第二分科会「人生に
 ☆ 上(外苑競技場)、バシした。
 ☆ 競技は五日、六日と続いたが、全「働きながら学ぶための困難を
 ☆ 第七日は午前、神田共立講堂においてのまことに克服するか、第
 ☆ て青年会議が開催され、四分科会「われわれの生活どう
 ☆ 迎えたものの、未だ社会教育 川市立公民館が、分館(旧糸魚 余りにも無力過ぎるのではない
 ☆ 委員が設置されていないもの看 山田公民館に同居、市立公民 かに思っています。
 ☆ 板だけの公民館、その上地教委 館長を教育長が兼務、職員は社 公民館職員が不勉強であって
 ☆ の降止運動等からプラスになる 会教育課の職員が兼務と言った 是明に公民館の立場を主張する
 ☆ という事は考えられません。 見合で、これを総合して見る ことは出来ません。
 ☆ 上越地方の合併した公民館を と、社会教育の退却の感を益々 そこで私は次のことを町村合併
 ☆ みますと、高田市の場合、旧市 深とするものであります。 における少くとも公民館の主張
 ☆ 公民館は中央公民館と昇格した 公民館職員として日復向上に とすべきではないかと思われる
 ☆ 様なものの専任館長が主事とな 苦勞を要し、地域住民の為に努 ものを提示して結論を致します
 ☆ り社会教育課長が館長兼務と言 力し町村合併により大いに発展 一、現在の公民館を分館に格
 ☆ が誕生、更に本町も近く市制と しようと望まれているもの、 下げないこと。
 ☆ 東頸松代が町制を施行しようと していることと考えます。 二、旧役職を公民館とする事
 ☆ してあります。 然しこの責任は合併促進委員 八、各公民館に専任職員二名
 ☆ 各町村が発展の爲には附近の 事。 には必ず設置すること。
 ☆ 村落と合併して大都市を形成し ますこと。
 ☆ ようとする事は自然の原理であ 二、社会教育委員を必ず設置
 ☆ ります。然し社会教育面をみると すること。
 ☆ 社会教育法が施行されて満五年 (中頭 新井町公民館主事)

論壇

町村合併と公民館

杉野哲次

本年に入り全国的に町村合併
 が促進され、新しい市や町が統
 々と誕生しました。上越におい
 ても高田市が合併、新造、春日
 を合併、糸魚川、直江津の二市
 が誕生、更に本町も近く市制と
 東頸松代が町制を施行しようと
 してあります。
 各町村が発展の爲には附近の
 村落と合併して大都市を形成し
 ようとする事は自然の原理であ
 ります。然し社会教育面をみると
 社会教育法が施行されて満五年

県青年団体指導者講習会

縣下三地區において十一日より

県教育委員会、県連合青年団で 指導者講習会、今後の青年団体発
 は、中頸城郡中郷村教育委員会(腰に寄しようとする趣旨によ
 上越)、南頸城郡中ノ島村教育委員会で行われるもので、特に現地に
 員会(中越)、新発田市教育委員会 いて研究出来るように県下を主記
 会との共催で、上越地区は十一月 主催地の三ヶ所に分けて開かれる
 十九日より二十一日まで、三泊四日のものである。
 中越地区では十五日より十八日ま 参加者は各郡より八名、各市よ
 で、下越では二十一日より二十四日 四名の計一九二名で(各市の指
 導者講習会に出席した)とある
 中越地区では「県青年団体指導者講習会」が
 ものであることが資格である。
 これは青年団体の中堅指導者の 申込は、各郡は出張所、市は直
 接県社会教育課に申込まれる様と
 問題より直接する障害を排除する ことである。

してレクリエーションをとり入れ会新記録、第一位 ▼走高跳、池
 れるか?である。その後審判員にキヨ(西浦)一米三三、大会タイ
 阿部真之助氏ほか二名をむかえて 記録、第一位 ▼四〇〇米リレー
 「われわれ青年の道義は向上した 午賜賢佐子(古志)、朝妻信子(古
 か」と題して朝日式討論が行われ 西浦)、山田キミ(西浦)、金井
 終日を全員で真剣に闘って、有意 久子(西浦)、五六秒一 大会新
 義に大会の幕をおろした。
 なお、本県の各選手が決して来 記録、第一位
 た成績は次のとおりである。
 陸上男子 ▼八〇〇米リレー、一) 第二位 ▼個人、渡辺修一
 金子隆夫(佐渡)、寺沢英(西浦) 第一位、伊藤徳治(中頸)
 (細矢重行(南頸)、羽田茂(若 第二位、山田昭一(重富)、第三位
 船) 高橋光成(北浦)、野水成 演劇 佐渡新種青年団、甘嘶
 (三条)、藤佐準一(小千谷)、 栗大鼓、船橋秀
 工藤昌(新津) 一分三秒四 大 柔道 ▼個人(鷲鷲) 洪木昭五郎
 会新記録 ▼走幅跳、寺深儀一(西 三条) 第三位(重富) 宮島平七
 瀬) 六米三六、第四位 (三条) 第四位
 陸上女子 ▼六〇米 朝妻信子 ▼写真 新装なった東京都体育館
 (西浦) 八秒八、第一位 ▼走幅 での全国青年大会の入場式
 跳金井久子(西浦) 四米九〇、大



写真 今日公民館の主催による来年度学校に上の子供を連れての移行学級である。PTA活動とも母親学級ともつながるので、公民館は大した方の入り方である。

する場合、婦人団体のみでなくPTAとも密接な連絡をとることが望ましく、PTAにおいて母親学級を開設する場合や、小中学校とPTAとの共催で社会学級をもつ場合は、両者の連絡調整は、いよいよ必要である。なお、男子成人を対象とする成人講座、成人学級が、父親教育の意味をもつて多くの公民館で開設されることを望ましく、又、公民館に開かれる講演会、講習会、討論会、等は常にPTA会員の成人教育のために活用されるべきである。

このためには、予め、公民館とPTAとの間に連絡があつて、講演会や講習会の趣旨や意義がPTA会員全員に充分に浸透するように図られなければならない。

1. 調査活動
公民館における図書を中心とする活動は、またたく間に不景な状態にあり、今後蔵書の増加をはかるとともに、図書館の協力によって急速な振興を図らなければならないが、一方、公民館は、新聞、ラジオ、図書の利用を容易にする工夫をし、父母用図書の充実を図ることが望ましい。

2. 図書活動
公民館における図書を中心とする活動は、またたく間に不景な状態にあり、今後蔵書の増加をはかるとともに、図書館の協力によって急速な振興を図らなければならないが、一方、公民館は、新聞、ラジオ、図書の利用を容易にする工夫をし、父母用図書の充実を図ることが望ましい。

3. 調査活動
公民館の運営は地域社会と密接しては考えられないので、定期的な実地調査が必要である。このためには調査員の養成、調査がスムーズに行われる組織が必要であるが、何よりも住民の理解が必要であり、このためには学校、PTAとの協力が最も効果的であることは実証されている。これは調査活動の問題として、人員、予算の不足、調査技術の未熟、統計の事務処理困難、関係者の理解不足、対象者の自己表現意欲の欠けがあげられるが、PTAとの提携はこれらの問題点の解決に最も役立つからである。

4. 地域社会の振興
「先頭」に立つPTA
労働適正化とも取組む

2. 図書活動
公民館における図書を中心とする活動は、またたく間に不景な状態にあり、今後蔵書の増加をはかるとともに、図書館の協力によって急速な振興を図らなければならないが、一方、公民館は、新聞、ラジオ、図書の利用を容易にする工夫をし、父母用図書の充実を図ることが望ましい。

3. 調査活動
公民館の運営は地域社会と密接しては考えられないので、定期的な実地調査が必要である。このためには調査員の養成、調査がスムーズに行われる組織が必要であるが、何よりも住民の理解が必要であり、このためには学校、PTAとの協力が最も効果的であることは実証されている。これは調査活動の問題として、人員、予算の不足、調査技術の未熟、統計の事務処理困難、関係者の理解不足、対象者の自己表現意欲の欠けがあげられるが、PTAとの提携はこれらの問題点の解決に最も役立つからである。

4. 地域社会の振興
「先頭」に立つPTA
労働適正化とも取組む

公民館の調査委員に婦人の数を多く加えてほしい。

公民館に専任職員がほしい。

公民館の調査委員に婦人の数を多く加えてほしい。

公民館に専任職員がほしい。

運営費委員の機構を活用してほしい。

公民館を増やすことに全面的に努力してほしい。

公民館に専任職員がほしい。

運営費委員の機構を活用してほしい。

婦人教育と公民館

婦人の幸をかける公民館



先鋒或る村で行われた婦人会の役員研修会のプログラムの中の一私産の村の主婦の経済的地位について「と題してパネル討論が行われました。登壇されたのは、村長、村会議員、教育長、中学校長の4名でした。

先鋒或る村で行われた婦人会の役員研修会のプログラムの中の一私産の村の主婦の経済的地位について「と題してパネル討論が行われました。登壇されたのは、村長、村会議員、教育長、中学校長の4名でした。

というのは、朝日新聞社によって「明るい健康な村」のモデル地区に選定された岡山県山陽町における明るい健康な地域社会建設のためのPTAと公民館との兄弟的な提携提携を表現した見出しである。

この山陽町では、公民館活動などの社会教育や学校保健教育を推進して「理性」による自律な健康版一をめざしているが、主体となつて居るのはPTAで、学校において母会から児童の回生検査の結果につき村落別に回生保有者の率を発表すると、PTA会費がその理由や対策を十分検討し合つて、各村落で婦人会員等が活動を始めるというのである。又新しい健康な町づくりのためには労働の適正化の問題とも取組んで、全村をあげて、生活環境の改善、疾病予防から生活改善運動に至るまで、広範な運動を展開しており、この西山公民館は優良公民館で、住民が財布を握るか」を中心とする運動が推進されたのである。

財布を握り、かりぎに握られて、子供のものを、自分のものは勿論、響しの為のこまこました貨物の一つ一つにまで夫の了解を必要としなければ済まされない煩わしさを消したい一念からの出題です。この説明を一言要として、「何故か財布を握るか」を中心とする運動が推進されたのである。

この例に限らず婦人が婦人だけで解決出来ない問題、例えば、家庭は公民館に持ち込まれ公民館活動の一環として解決の方向に持つていく努力の払われている場合が少なくないと思われまふ。

開かされて持ち苦勞する方がすつとあつた。結等の意見が強く出て来ました。結局は村の公民館を通して「成人教育」を行つことにより、純真な愛情を持ったたのしい家庭生活を、上云ふことになったのです。

○公民館を中心として村の生活改善形が著って順調に進んでいるところ。

○公民館結婚によって悩みの種である結婚式が極端理想的に済むところ。

○公民館図書室で婦人向け図書を研究して特に便宜を許してくれるところ。

○保育所設置に協力してくれた公民館。

○村休みに小使室で沸かされたお茶で賑わうおしなからくつろいだ話の出来る室を持つ公民館、又は展示物等でのしめ、学べる公民館。

○公民館中心に立派に行われ等々、等々。

婦人がいろいろの機会に公民館活動のこんな姿を他から次々に感かされた場合、自分達の村にも是非とのものも当然のことと云わなければなりません。

又あらゆる層の集る公民館には、婦人は男性と思想の交換が出来、成人は成人から新しい思想をうつ青年は成人から過去の経験をおと云うことが出来ますから、思想のくい違いから来る障害を除くとも期待されます。

地域の社会教育の中心である公民館が立派に運営され、活動するに依って自分達のしあわせが増すのであることを強く知って、いかにして婦人は公民館に対して大きく

縣下文化団体数

(昭和廿八年六月現在)

文芸創作	三八	茶道	二六
詩歌	二	香道	二
俳句	三四	華道	二
俳句	九三	書道	七九
川柳	八	郷土芸能	四〇
演劇	六四	文化財	二〇
演劇	四四	映画	二六
美工	六一	写真	一一
舞踊	二七	一般	二二
能楽	五二	不明	一三
邦楽	一八	計	一四
			七〇五

ありはしないか。公民館の施設、職員の充実に ついては、町村民全部の責任 であるのに個人個人の責任に 婦人が常に身近かなものに感じら 考えて具体的努力が不足して いる公民館も多く出来ることそ 願ってやまないところでありま す (県社教課、高橋ハナ)

文化団体からの要望

理解、奨励、助成など

婦人教育は公民館に大きく期待 するものがあります。 公民館は公民館に大きく期待 するものがあります。 公民館は公民館に大きく期待 するものがあります。 公民館は公民館に大きく期待 するものがあります。



公民館訪問

終 栃尾市公民館 この山間の古志郷にも吹雪が降り、雪もちらちらと降り、職員がセクシヨナリス 去る六月一日に距離の上塩谷、 下塩谷、荷原、奥谷の四ヶ村を 合併して、噂が立ってから一ヶ 月余り、新市が誕生した。...

町村合併で新組織誕生

職員は中央と地域との兼務制 も過ぎた八月三十日に始めて館 課長は心配顔で、「来年度各公 民館の予算上のラインをどこに 月十三日に新職員の任免 引くかが、これからの問題で いう形で公民館の体制を 制が発表されたのである。...



【写真】現場から新館に移った 館の行事がある他の職 務員も出て行く様機動性 員会の事務局がおかれてい

今日の世界情勢の不安から見てい
るようである。しかし、われわれ
は一般的な戦争観よりも、実際の
な平和の必然性にこそ眼を向け心
要がある。果して両国の民衆が
戦争を望んでいようか。如何
なる強国といつても民衆の協力
なくして戦争を遂行しえないこと
は明らかだ。国際関係は時に誤解
や悪化を免れないが、むしろ善悪
された戦の予想と真の危険を判
きりと見究めることが先になされ
なければならぬ。

一六二八年の三十年戦争は近時
のヨーロッパ諸國を呑込み独逸
國土を奪ったる荒廃に類せしめ
た。ヨーロッパ民衆は文字通り塗
炭の青溝に陥ちこんだものである
一六四八年、ウエストフリアラ講
和条約が締結されたが、しかし、
ヨーロッパ再建と平和確立の問題
は単に一片の政治的講和条約で保
障される程簡単なものでない、前
途は依然不安であった。モラウイ
ア(現在のチエコスロヴァキア地
方)のジョン・コメニウウスは、
戦争の悲惨と不正を叫ぶの当りにし
不和と戦争を安撫にする唯一の方
法は、人間の心を普遍的に再編成
する以外にないと確信し、その方
法は、支配者と人民、又は支配者
相互、人民相互の間の外形的方法
の否定による平和と理想の情緒に
根ざす人間の心的平和を打樹
てることであると唱へると同じしめてい
る。

ユネスコ加盟国一覽表

(受諾書寄託の年月)

アフガニスタン	一九四八・五	フランス	一九四六・六	ニュージーランド	一九四六・三
アルゼンティン	一九四八・九	ドイツ連邦共和国	一九五二・七	ニカラグア	一九五二・二
オーストラリア	一九四六・六	ギリシャ	一九四六・二	ノールウェー	一九四六・八
オーストリア	一九四八・八	グアテマラ	一九五〇・一	パキスタン	一九四九・九
ベルギー	一九四六・二	ハイチ	一九四六・二	パナマ	一九五〇・一
ボリビア	一九四六・二	ホンテユラス	一九四七・二	ペルー	一九四六・二
ブラジル	一九四六・二	ハンガリー	一九四八・九	フィリピン	一九四六・二
ビルマ	一九五二・六	インドネシア	一九五〇・五	ポロランド	一九四六・二
インドネシア	一九五〇・五	ボリビア	一九四六・二	サウヂ・アラビア	一九五二・七
カンボディア	一九五二・七	イラン	一九四八・九	スペイン	一九四六・四
カナダ	一九四六・九	イラク	一九四八・一〇	スウェーデン	一九五〇・一
セイロン	一九四九・二	イスラエル	一九四九・九	スイス	一九四九・一
チリ	一九五三・七	イタリア	一九四八・一	シリア	一九四六・二
中国	一九四六・九	日本	一九五二・七	タイ	一九四九・一
コロンビア	一九四七・二	シヨルダン	一九五〇・六	トルコ	一九四六・七
コスタリカ	一九五〇・五	朝鮮	一九五〇・六	南アフリカ連邦	一九四六・六
キューバ	一九四七・八	ラオス	一九五二・七	アメリカ合衆国	一九四六・二
チコスロヴァキア	一九四六・一〇	レバノン	一九四六・一〇	アメリカ合衆国	一九四六・九
デンマーク	一九四六・九	リベリア	一九四七・三	ウルグアイ	一九四七・二
ドミニカ共和国	一九四六・七	リビア	一九五三・六	ヴェネズエラ	一九四六・一
エクアドル	一九四七・一	ルクセンブルク	一九四七・一〇	ウエトナム	一九五二・七
メキシコ	一九四六・六	メキシコ	一九四六・六	ウエトナム	一九五二・七
エジプト	一九四六・七	モナコ	一九四九・七	ユーゴスラビア	一九五〇・三
エル・サルヴァドル	一九四八・四	ネパール	一九五三・五	ソヴェト連邦	一九四四・四
オランダ	一九四七・一	オランダ	一九四七・一	計	七十四

ユネスコの精神と事業は正にこ
のユネスコの信念と試みに発た一般民衆がユネスコという言葉
しているといつてもよく、すでにの意味をはきり感じとれぬのも
むすれば横文字の言葉がにわかに使命を果し得ないであろうと考
流行し、あまざい混乱させられられるのである。

ユネスコは真新しい理念でない無理のないことである。しかし、
の設置はその数において決して不
い事がいわれるであろう。にも拘りユネスコという言葉が農村の人、
らさず、ユネスコを知らず、知ろう 漁村の人、山村の人々の間にまで
とするものの少くないのはむしろそれが不自然ななく口の端に上る 利用を試みている。果して然らば
たことであろうか。終戦後ややうにならぬユネスコとは如何に取扱わ

れているであろうか。われわれは
既述多くの疑問をもつものである
向よりユネスコが現在の公民館活
動において、その効果の發揮を期
待するには相當の創意を必要とす
るであろうが、實際運動の価値は
地域社会の住民がいかにユネスコ
の理念を生活の上に生かすか、と
いうところに係るであろう。言葉
の上では容易にその方法が述べ得
よう、然しユネスコが地域社会の
住民の思いと行動の上に生きて商
つというにはかなりの巨額があ
ることは否定できない。そこでわ
れわれは早速について、社会教育
の趣意といわれる公民館が先ず平
和活動を知りていこうかとい
う現実問題との真実を取組みから
始めることに望みをかけた。即
ち、公民館活動に従事するものが
社会教育の徳野をユネスコ大に拡
げて、その施策を国際的に結び
不斷の實踐を試みることである。

公民館の目的が、実生活に即す
る教育、学術、及び文化に關する
各種の事業を行い、住民教養の向
上、健康の増進、情操の陶冶を図
り、生活文化の振興、社会福祉の
増進に寄与するための施設である
ことは改めていうまでもない。そ
れは又、ユネスコへ通ずる道であ
る。したがって自から社会教育の
拠点とならう公民館が、その運営
にあたって生命をふきこむりユネ
スコは、当前を中心課題である平
和活動を軸心としてそのうけも
つ現場のあらゆる事業にユネスコ
理念を打樹てていくことが何よ
の先決問題であろう。

▲陽気なドン、カミロ
グレアスキ著 文春新社刊
ユーモアと人間の善意でおもしろ
く織りなされた小説であるが
単なる小説としては、あまりに
われわれの問題に所属している
ように思う。小説の主人公カ
トリックの司祭と共產主義者の
村長の斗争も、あくまで根本的
な人間の善意ということでは感
眼の一致を見ている。つまり
お互いの態度において賛成が出
るからと理解することが出来
るからであろう。

▲エンビツをにぎる主婦
鶴岡和子編 毎日新聞刊
主婦と娘の生活つづり方策であ
るが、何れもにしみ出る生活体
験が訴えられ、時に考えさせら
れ、時に共鳴せられる記録で
うめられている。労働者のおか
みさんも、上場のお嬢さんも、
アルバイトの女学生もいるが、
あらためて、自分を見つめたり
人に断えたりするには益をとっ
て考えをまとめる事は優れた方
法である。地域社会の主軸たち
がこれに導かれ、生活を一つた
らして進んでいくと思ふ。

▲ヒューマニズム
の経済学
レフケ著 頼暁書房刊
課題は経済学とある。然し、論
ずるところは、いかにして現代
資本主義のワケ内でヒューマニ
ズムの精神をもって危機を救わ
んかという問題に集中されてい
る。例えは西欧社会では苦難の
分岐点に臨むともみられるが、
精神の危機、社会の危機、経済
危機に臨むに集團主義体制の
圧力をあげ、資本主義、社会主
義を崩壊した第三の途が可能で
あるとする。著者によると近代
経済のタイプは市場経済と命令
経済の二つで前者は個人への創
意、責任による競争秩序が考
えられ後者は中央の命令統制、指
導管理で人間性抑圧の専制的集
團主義というのである。著者
が市場経済の立場に立って
いることはいまでもないが、と
言って資本主義を擁護するもの
でない。硬直した資本主義のワケ
から市場経済の本質を取もどす
とが人間性の危機を別ける事
だといふのだ。現代文明批判と
しても読みたいがあつた。

図書室

▲陽気なドン、カミロ
グレアスキ著 文春新社刊
ユーモアと人間の善意でおもしろ
く織りなされた小説であるが
単なる小説としては、あまりに
われわれの問題に所属している
ように思う。小説の主人公カ
トリックの司祭と共產主義者の
村長の斗争も、あくまで根本的
な人間の善意ということでは感
眼の一致を見ている。つまり
お互いの態度において賛成が出
るからと理解することが出来
るからであろう。

随想



大人の世界

北原 克二

長年やってきた教員生活にさよと... 今年五月から社形態を思ひ出す...

今更な毎日小学校の子供を相手に... 我々大人は我々自身...

町村の議員や教育委員の方々は... 公民館や青年団にマツチして...

熊倉 修造
今から約四十年前以前より... 熊倉 修造

熊倉 修造
それ以来、我が町においては... 熊倉 修造

お女様

一、空貝鏡 一ヶ
一、職業科辞典 五冊一組
一、金火鉢 十個
一、神前結鳩用瓶子 一对
一、コシカ 写真機脚付 一台
一、オルガン 一台
一、アラワ、フェリス二基
一、アラワ、フェリス二基
一、アラワ、フェリス二基

▲天向馬鹿... 紙面をかけるまわり...

▲天向馬鹿... 紙面をかけるまわり...

超速度手編機
最新ピアノ式ハンドル型
即売出張講習教授に必ず!!

昭和二十年度
職員手帳
定価 55円
装幀 クロス (鉛筆付)